
Objet Sur convocation du conseil d’administration, l’assemblée 
générale ordinaire de l’association En attendant 

Nadeau a eu lieu en ligne le 12 mai 2023, à 18 h.

Les différents votes ont été effectués par l’intermédiaire 
de l’application de vote en ligne Balotilo.

L'assemblée était présidée par Pierre Benetti, président 
de l'association.

Ordre du jour 1. Rapport moral du président

2. Rapport d’activité du directeur de la publication

3.  Rapport financier du trésorier sur l’exercice 2022

4. Élection des membres du CA

5. Questions diverses

COMPTE RENDU DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE POUR L’EXERCICE 2022

mai2023
23



Feya Dervitsiotis

Jean-Yves Potel

Jeanne Bacharach 

Vincent Milliot

Sonia Dayan-Herzbrun 

Pierre Tenne

Le Conseil d’administration élu à la 
suite de l'AG.

Pierre Benetti, président

Natalie Levisalles, vice présidente

Sébastien Omont, secrétaire général

Santiago Artozqui, trésorier

Tiphaine Samoyault

Philippe Artières

L’équipe

Tiphaine Samoyault, direction éditoriale jusqu’en août 

Jeanne Bacharach, Hugo Pradelle et Pierre Benetti, 

codirection éditoriale

Pierre Butic, relation avec les éditeurs et communication

Santiago Artozqui, directeur de la publication 

Raphaël Czarny, secrétariat de rédaction - édition 

Thierry Laisney, correcteur

Delphine Presles, graphiste

Les partenaires 
institutionnels



1. Rapport moral du président

L’audience d’En attendant Nadeau, forte d’environ 75 000 lecteurs mensuels, a continué 

de se développer au cours de sa septième année d’existence, en dépit d’une actualité extérieure 
chargée et d’un vaste mouvement touchant fortement, du fait des difficultés économiques et 
des transformations politiques de notre temps, le secteur éditorial. Que nos collaboratrices et 
collaborateurs, nos donateurs et nos partenaires en soient vivement remercié-e-s ici.

Le dossier d’été « Nager » comme la rentrée littéraire 2022 ont ainsi connu de francs 

succès. EaN a également rendu compte de certains événements (comme la parution des inédits de 

Céline ou l’attribution du prix Nobel à Annie Ernaux), mais aussi, tout au long de ses numéros, su 
faire de textes plus discrets des événements de lecture et poursuivre son repérage des dynamiques 
contemporaines du champ intellectuel et artistique. La création d’une nouvelle chronique 
consacrée à la poésie, la participation de nouveaux collaborateurs ou encore la réinvention de notre 
présence sur les réseaux sociaux montrent combien notre journal est ouvert à des changements 
s’inscrivant dans la continuité du travail engagé en 2016.

C’est sur la même dynamique que notre journal s’engage, en réaffirmant, par une innovation 
importante, son souhait de mettre en partage, grâce à l’outil numérique, les savoirs et les débats 
de notre temps. Cette septième année a en effet été marquée par l’achèvement du nouveau site, 
financé par le Ministère de la Culture et le Centre Français d’exploitation du droit de Copie. Fruit 
de la réflexion menée au sein du conseil d’administration de l’association, mais en particulier grâce 
à un long travail bénévole de son trésorier Santiago Artozqui, soutenu par notre graphiste Delphine 
Presles, ce nouveau site va permettre une meilleure lisibilité de nos textes (par une refonte des 
pages), favorise leur accessibilité (par la réinvention de la « une ») et invite nos lecteurs à circuler 
parmi nos nombreuses archives (par de nouveaux « dossiers »). Sans contrainte, il incite à diffuser 
les articles mais aussi à soutenir notre association. Sans nul doute appelé à améliorer les conditions 

dans lesquelles se fabrique le journal au quotidien, ce nouveau visage d’En attendant Nadeau ouvre 
de nouvelles pratiques de lecture et donc de pensée.

Cette année a également été marquée par des mouvements internes au bureau de 
l’association, dotée d’un nouveau président, et à la rédaction du journal, animée par une nouvelle 

direction éditoriale et un nouveau secrétaire de rédaction. L’amélioration de la diffusion du journal 
et la préservation de son autonomie, sans publicité ni financements extérieurs, demeurent au 
centre de nos objectifs. La notoriété et la reconnaissance d’EaN sont grandes, mais elles reposent 

sur un travail rémunéré ou bénévole de plus en plus étendu, qui nécessite à la fois une meilleure 
organisation et la recherche de ressources nouvelles. Plus que jamais, son développement éditorial 
doit être arrimé à des pistes de financement.

Il faut enfin signaler que notre journal a été endeuillé par plusieurs décès au cours de 
l’année, de Linda Lê en avril, de Shoshana Rappaport-Jaccottet en juillet et de Gilbert Lascault 

en décembre, ainsi que de Jean-Pierre Salgas, en avril 2023. Nous gardons fidèlement le souvenir 
de leur personnalité comme de leur participation active et généreuse à notre journal, qui incite à 
garantir à la liberté de lire un espace indépendant.

Le rapport moral est approuvé : Oui : 148. Non : 0. Ne se prononce pas : 15



2. Rapport d’activité du directeur de la publication

Cette année a été marquée par plusieurs bouleversements dans l’économie de l’association, 
dont le plus important a été la réduction de moitié de la fréquence des articles que nous vendons 
à Mediapart, ce qui a entraîné mécaniquement une réduction d’autant des revenus que nous en 
tirions, dont nous mentionnerons le détail dans le rapport du trésorier. Il a également fallu faire 

face à une crise de croissance, du fait de la popularité de notre publication, laquelle entraîne des 
coûts supplémentaires (serveurs, bande passante, etc.).

Nous sommes néanmoins enchantés d’avoir franchi la barre des 100 000 lecteurs mensuels en 

octobre 2022, pour un total de 818 000 visiteurs uniques en 2022, soit une croissance de 27,2 % 
par rapport à 2021. (voir annexe 2) Je tiens à souligner que cette croissance est qualitative – car 
nous avons également été abondamment cités et repris dans des journaux et des magazines, voire 
des manuels scolaires dont les directeurs éditoriaux trouvent nos articles susceptibles d’éclairer les 
étudiants –, mais aussi pécuniaire, car les dons de nos lecteurs sont en forte augmentation.

Nous avons gagné 1000 abonnés sur chacun des deux réseaux sociaux sur lesquels nous 
sommes présents, passant de 6500 à 7500 sur Facebook, et de 7500 à plus de 8600 sur Twitter.

Le processus de refonte du site a été achevé, il sera mis en ligne avant l’été, avec, comme 

nous l’espérions, plus de clarté, une meilleure ergonomie, plus de place aux articles et aux 
illustrations, mais toujours la même ligne éditoriale.

Le rapport d'activité est approuvé : Oui : 147. Non : 1. Ne se prononce pas : 15

3. Rapport financier du trésorier sur l’exercice 2021

En 2022, nos produits se montent à 47 070 €, lesquels proviennent des adhésions et des 
dons pour 23  630 €, de la vente d’articles à d’autres publications pour 11 440 €, et de la troisième 

tranche d’une subvention pour le développement du site, de l’application et d’un portail d’archives 

versée par le Centre Français d’exploitation du droit de Copie (CFC) d’un montant de 12 000 €. En 
valeur relative, ceci représente une diminution de 45,8 % des ventes d’articles et une 
augmentation de 39 % des dons. (voir annexe 1)

Nos charges couvrent la fabrication du journal, pour un montant total de 64 330 €, dont voici le 

détail :

Les prestations courantes, c’est-à-dire le webmaster, le correcteur, le secrétaire de rédaction, le 

graphiste et l’iconographie, pour un montant de 54 353 €, les frais divers (comptabilité, banque, 
représentation, hébergement internet, maintenance, etc.) pour 9 441 €, les droits d’auteur et de 
reproduction, pour 1040 €, et les charges  sociales et amortissement, pour 1526 €.

Le résultat d’exploitation pour 2022 se monte donc à -17 260 €, et l’association termine l’année 
avec 35 141 € d’actif circulant net (et 3230 € d’immobilisations) pour un bilan total actif de 38 371 
€. (voir le compte de résultat en annexe 3)

Les comptes, clos au 31 décembre 2022, ont étés signés par Eric Haynaut, expert comptable au 
cabinet Emargence.



Question : Pourquoi Mediapart a-t-il réduit ses achats d'articles ?

Santiago Artozqui : En raison d'un rééquilibrage économique de leurs achats de piges en général 

(piges dont En attendant Nadeau fait partie), pour des raisons qui leur sont propres.

Question : Sait-on combien de lecteurs réguliers a le journal ?

Santiago Artozqui : Environ 6000 ou 7000 à chaque numéro (tous les quinze jours), ce qui cor-

respond à peu près aux abonnés aux réseaux sociaux et à la newsletter.

Question : Ne faudrait-il pas envisager des abonnements payants ?

Santiago Artozqui : Cela ne correspond pas au modèle économique que je crois pertinent pour le 

journal. Le fait d'être gratuit et en libre accès nous rend éligibles à des subventions et fait que 

l'association est d'intérêt général, ce qui donne droit à une défiscalisation des dons à 66 %. En 
devenant payant, nous perdrions des dons. Les donateurs donnent en moyenne environ 65 euros 

par an, ce qui est comparable à un abonnement annuel à une revue (souvent 50 euros). Il y a en-

viron 350 donateurs cette année. Nous ne gagnerions donc pas beaucoup plus d'argent en deve-

nant payant et il est préférable d'avoir 80 000 lecteurs mensuels plutôt que 500.

Martino Lo Bue : Des abonnements payants feraient perdre son esprit assez unique à EaN.

Pierre Benetti : Martino Lo Bue collabore au journal. Tous les collaborateurs qui écrivent dans 

EaN sont bénévoles.

Alain Rotbardt : Je suis adhérent depuis le début à l'association, voir l'augmentation du public du 

journal fait chaud au cœur.

Question : A quoi sert le PDF ?

Pierre Benetti : Il nous rattache à une certaine histoire de la presse papier.

Santiago Artozqui : En le téléchargeant, on peut lire le journal sur papier. Il y a environ 1600 té-

léchargements mensuels.

Question : EaN ne pourrait-il pas vendre les archives de La Quinzaine Littéraire ?

Santiago Artozqui : Nous l'avons envisagé il y a quelques années mais nous avons dû renoncer 

pour des raisons juridiques. Si chaque auteur reste propriétaire individuellement des articles qu'il 

a écrits, l'ensemble collectif que constitue un numéro de La Quinzaine littéraire n'appartient pas à 

Gilles Nadeau, qui ne peut donc en confier l'exploitation à EaN.

Pierre Benetti : Nous réfléchissons à l'usage de nos propres archives, qui commencent à devenir 
conséquentes.

Philippe Artières : Ne pourrait-on pas envisager de développer des débats et des rencontres, de 

s'adresser aux libraires, aux éditeurs ?

Santiago Artozqui : Certains éditeurs nous aident volontairement, sans que nous les ayons 

solli-cités. Les solliciter directement pourrait poser un problème de conflit d'intérêts. Nous avons 
lancé un appel à dons en collaboration avec un syndicat de libraires indépendants, mais il a eu 

peu de succès.

Jeanne Bacharach : Un partenariat a été développé avec la librairie du Monte-en-l'Air. Plusieurs 

rencontres ont eu lieu à la librairie, animées par Gabrielle Napoli et moi-même.



Sébastien Omont : Je me suis rendu sur plusieurs festivals pour en faire le compte-rendu dans 

EaN : aux Utopiales à Nantes, aux Imaginales à Epinal et au Salon du livre d'expression popu-

laire et de critique sociale à Arras.

Question : des commissions de travail ont été mises en place pour chercher des financements. 
Quel en a été le résultat ?

Natalie Levisalles : Une commission informelle mécénat/subventions s'est réuni plusieurs fois 

avec des membres du CA et du comité de rédaction : Pierre Tenne, Feya Dervitsiotis, Claude 

Grimal, Ulysse Baratin... Ce travail reste en cours.

Pierre Benetti : Le CA s'est réuni plusieurs fois pour réfléchir à ces questions de financement.

Santiago Artozqui : Tous les membres de l'association ou du comité sont évidemment les bienve-

nus pour participer à cette réflexion sur la recherche de nouvelles pistes de financement

Le rapport financier est approuvé : Oui : 144. Non : 2. Ne se prononce pas : 17

Santiago Artozqui : Je soumets au vote l’approbation des comptes de l’association pour 2022.

Les comptes sont approuvés : Oui : 143. Non : 1. Ne se prononce pas : 19



4. Élection des membres du CA

Conformément à nos statuts, le conseil d’administration est renouvelé par tiers. Cependant, 

cette année, six membres quittent le CA, Jean Lacoste et Marie Étienne, qui ne se représentent pas, 
ainsi que Tiphaine Samoyault, Vincent Milliot, Natalie Levisalles, et Pierre Tenne, qui se repré-

sentent. Il y a donc six postes à pourvoir.

les six candidats ont été élus

Tiphaine Samoyault : 158 voix

Pierre Tenne : 152 voix

Natalie Levisalles : 155 voix

Vincent Milliot : 155 voix

Jean-Yves Potel : 157 voix

Philippe Artières : 153 voix

5. Questions diverses

Pas de questions.

Le président clôt l'assemblée générale.



Annexe 1



Annexe 2



Annexe 3
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FrançaisMes élections (/consultations) | Mon compte (/account/edit) | Déconnexion (/logout)

Résultats 

Résultats

Assemblée générale EaN 2023

Groupe / Association : En attendant Nadeau

Fin de l'élection : vendredi 12 mai 2023 à 20h00

425 électeurs inscrits.

Approuvez-vous le rapport moral du président ?

Le « oui » l'emporte à 100% sur le « non » (0%).

Nombres de voix :

Oui : 148

Non : 0

Ne se prononce pas : 15

Approuvez-vous le rapport moral du directeur de la publication ?

Le « oui » l'emporte à 99% sur le « non » (1%).

Nombres de voix :

Oui : 147

Non : 1

Ne se prononce pas : 15

Annexe 4

Approuvez-vous le rapport du trésorier ?

Le « oui » l'emporte à 99% sur le « non » (1%).

Nombres de voix :

Oui : 144

Non : 2

Ne se prononce pas : 17

Approuvez-vous les comptes de l'association ?

Le « oui » l'emporte à 99% sur le « non » (1%).

Nombres de voix :

Oui : 143

Non : 1

Ne se prononce pas : 19
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Élection des candidats au conseil d'administration

Les six candidats ont été élus

Nombre de voix :

Tiphaine Samoyault 158 
Jean-Yves Potel 157
Natalie Levisalles 155
Vincent Milliot 155
Philippes Artières 153
Pierre Tenne 152
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